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Cenipalma: líder . . , 
en Innovaclon 

H Oy, quince años después de haber sido 
fundada, Cenipalma muestra una cara 

positiva por haber enfrentado con entusiasmo, 
responsabilidad y seriedad la tarea que le asignó 
el sector palmero: satisfacer los requerimientos 
tecnológicos de los productores de palma de 
aceite, con el fin de lograr la competitividad de la 
agroindustria. Pero Cenipalma sabe que sus retos 
hacia adelante son todavía mayores, y por eso 
no ceja en su empeño de caminar al mismo ritmo 
que lo hacen las cambiantes condiciones de la 

Jens Mesa Dishington, presidente ejecutivo de Fedepalma; 
Ne/son Vives Lacouture, vicepresidente de la junta directiva 

de Cenipalma; Arturo Infante Villarreal, presidente de 
la junta directiva de Cenipalma, Pedro León Gómez 

Cuervo, director ejecutivo de Cenipalma. 

actividad, y de ir a la vanguardia de la investi
gación y el desarrollo. (Ver página 10). 

Balance 2005 
n términos económicos, 2005 no fue un buen año para el sector palmerc¡¡ 
co lombiano, ya que la producción a noviembre sólo había crecido 4,5%, 

el precio internacional del aceite de palma cayó 12% en promedio y la 
(evaluación continuó afectando los ingresos. (Ver página 6). 
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Cenipalma: líder en I~ 
agroindustria de la palm~ 

I bien el balance de los 15 años de la Corpora
olón Oenl(O de I nVe~ tlgaclón en Palma de Aceite 

(Cenlpalma) exhibe a una entidad que ha procurado 
responder a los requerimientos tecnológiCos de los 
paltnicUltoreJ> y asumido las tareas Impuestas.por la 
necesidad de lograr la competitividad del sector 
palmero naCllonal, lOS r.e1O$ que se le presentan 
hacie delsnta son ~e la mayor llascendencia y 
actualidad. 

ReSUlta ssustectono comprobar que los prOductores. 
lndependiamemente de SlI vinculaCión al ~remio 
obtlerum los benefll;llos de la labor de Cenipalma, 
cuya creaclon en 1990 fue Impulsada por el 
imperativo secto rtal da encontrar SO luciones a 
problemas lecn ológlcos del cul tivo '1 ofrecer 
actu ~lizaclón técnica permanente a los cultfvadorés 
sobre su manejo, al igUe) que el de IlI8 plantas 
ex tractoras. 

8al nc 

Ut labor de Cenipalma fue ponderada durente ta 
celebración de osus cumpleaños el 13 de dlolembre 
pasado, .en la que se leoS rindIÓ n merecido tributo 
al ún~e ctJrectof eJecutiVo que ba ten á<t desda su 
nacimiento: pedro León Gómez Cuervo, lo mismo 
qua ~ 10$ miembros y p[eS dentes de Sus ¡untes 

10 

directivas, Investigadores y empleadOS que llevan por 
lo menOS cinco ~~os al serViciO del sac\or palmero. 

Gómez Ouervo repas6 la historia de la corporación. 
Q\le en el primer qUinquenio da funclonamrento se 
caracterizó por el desarrollo ti\} ecUvldedeoS rela
cionadas con el manejo Qe las prinCipales eh
termededllS '1 plagas qua. afectaban el oull/vo y ~I 
lntc19 delaboflls en plantas di¡! beneficio, comen· 
zando con el problema más grave que se tenia en 
esa época: el tratartllanto de los efluenleoS 

Las tareas desarrolladas en jos primeros tres años y 
medio fueron flnanClades con apartes voluntarios de 
los pelmlcultores. A pertlr de agosto de 1994, gracias 
a la Qestl6n de los palmeros, el apoyo del GQblerhO 
Nacional y la decisiÓn del Co/'l9reso de la AepdbllCll 
de eKpedir la Ley 138 que estableció el Fondo de 
Fomento Palmero, el mayor porcentaje dl'! los 
recursos provlene de este fondo. 

El segunao quinquenio estovo caracterizado por ~ 
Inicio de aci!lIidades.en el programa (le s.uelos; c()(\ 
el apoyo de Cote/enclas para el estableCImiento del 
Láboralorio de Anahsn. Foliares y de ~uelos, y del 
Programa de Salud y Nutrición Humanas. 

De otro 11Ido. se planteó el de~oflo'd\ll primer plal1 
estratégico fl996-2(01). con 11;1 pattletpac\Ón aOllIra 
de todos los estamentos palmeros. TambIén S8" 

comenzó a analizar la necesidad de que Cenipalma 
contase con campos experimentales propios para 
realizar cierto tipo de investigación que no se podía 
ejecutar en las plantaciones. El final de este 
quinquenio lo marcó el Impulso del Gobierno Nacional 
para el JOcremento de las áreas sembradas, lo cual 
cambiarfa fundamentalmente él panOráma pall'nero 
nacional. 

El tercer qUinquenio SignifiCÓ Importantes (ogros en 
cuanto a la obtención de infraestructura propia. En 
efecto. en 2000 se adquirió con recursos propios una 
sede en Bogotá. donde funcionan la dirección del 
Centro y los laboratorios de Análisis Foliares y de 
Suelos y el de Caracterización Molecular. y en 2004 
se inauguró el Campo Experimental Palmar 

ES 1m lor F .~.,I" "'-.~ 
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de La Vizcaína, en el municipio de Barrancabermeja, 
cedido en comodato al centro por Fedepalma. 

En el último quinquenio también ha sido importante 
la consolidación de los comités asesores, que han 
servido para realizar demostraciones medibles del 
efecto de la tecnología, con base en programas de 
acompañamiento, con los cuales en las diferentes 
zonas se ha demostrado que con tecnología bien 
seleccionada y administrada se pueden obtener 
importantes beneficios en productividad y reducción 
de costos de producción. 

Lo que vIene 

Pedro León Gómez Cuervo aseguró que el próximo 
lustro será más complejo para Cenipalma. "Si bien 
hace 15 años, el reto estaba enfocado en los 
problemas sanitarios y en mejorar la productividad, 
no había tantos efectos externos fuera de control 
como los tenemos hoy. Si se quiere seguir progre
sando en la competitividad del sector se debe in
tensificar el intercambio de experiencias y el 
establecimiento de alianzas que potencialicen el 
desarrollo tecnológico y la organización comercial y 
que permitan el aprovechamiento equilibrado de las 
nuevas oportunidades que se le presentan al gremio 
palmicultor" . 

Aseguró que se requiere intensificar la transferencia 
de tecnología: en estos 15 años se ha generado y 
adaptado tecnología para lograr un promedio 
nacional de 6 I/h, pero para obtener esto se requiere 
un trabajo coordinado y complementario con las 
plantas de beneficio y las alianzas que están 
impulsando nuevos desarrollos de palma. 

"La productividad se puede incrementar a nivel 
nacional entre 30 y 35% con la tecnología disponible 
y 105 materiales de siembra actuales , pero se 
requiere que prontamente Cenipalma pueda entregar 
a los palmicultores genotipos que respondan a las 
características edafoclimáticas de las diferentes 
regiones, para con ello lograr mantener en forma 
sobresaliente la competitividad interna y externa que 
cada vez será más difícil de logra", dijo. 

Diciembre de 2005 '* No. 406 

GREM AL 

Pedro León Gómez Cuervo, 
Director Ejecutivo de Cempalma. 

Arturo Infante Vil/arrea! se refirió a Pedro León Gómez 
Cuervo, ÚniCO director que ha tenido Cen/palma . 
como una persona que ha puesto af servicio del centro 
loda su formación y experiencia en el mundo de la 
ciencia y la investigación, y ha logrado despertar y 
man tener el in terés y compromiso de Jos in ves 
tigadores, esencia misma del Centro. planteamiento 
que cOInCide con el expresado por el presidente 
ejecutivo de Fedepalma. Ha sabido también luchar 
por los intereses de Cenipalma en condiciones 
adversas , en un entorno frecuentemente carac
terizado por la escasez de recursos y por la incom
prensión del papel que desempeñan en el incremento 
de fa competitivIdad internaciona l, la investigacIón 
básica y la aplicada, el desarrollo tecnológico y su 
transferencia a los niveles produc (¡vos. es decir. a 
los palmicultores. 

En ello coincidió el presidente ejecutivo de Fede
palma, Jens Mesa Dishington, para quien "como país 
debemos avanzar sobre la meta trazada en la Visión 
y Estrategias 20/20, y pasar por lo menos a una 
media de 6 t/h. Por ello muchos productores deberán 
colocarse a la altura de los grupos empresariales 
más avanzados que operan en otras latitudes, en 
cuyo caso su horizonte debe ser alcanzar rendi
mientos de entre 7 y 8 toneladas de aceite de palma 
por hectárea". 

Continúa página 12 
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Viene de la página 11 Cenipafma: líder en la innovación de ja agrolndusfrla de 
la palma de-aceite colombicsna 

Mesa Dishington avizora a Cenipalma como una 
institución madura, sintonizada plenamente con los 
retos y las metas del sector palmicultor, y actuando 
desde la vanguardia del conocimiento científico y 
tecnológico emitiendo señales y orientaciones claras 
y oportunas sobre la evolución y tendencias de dicho 
conocimiento, al igual que de su impacto sobre la 
agroindustria, facilitando la definición de áreas de 
acción y aportando directrices que permitan perfilar 
un derrotero más próspero y sostenible. 

Aseguró que el conocimiento, más que las ventajas 
naturales o comparativas, constituye hoy día el 
fundamento primordial de la competitividad, y por ello 
corresponde a Cenipalma hacer una contribución 
sustancial al logro y consolidación de la misma, 
basada en la elevación de la productividad y la 
reducción de los costos, aunado ello a las iniciativas 
tendientes a acrecentar las oportunidades de 
agregación de valor por parte de la agroindustria. 

Un importante protago
nista en el devenir de 
Cenipalma es el presi
dente ejecutivo de Fe
depafma, Jens Mesa 
Oishington, quien des
de su posicIón en el gre
mio y como miembro de 
la junta directiva del 
centro, ha respaldado a 
esa entidad desde sus 
IniCIOS en numerosas 
ocas iones en que su 
visión del gremio y su 
interés y conocimiento 
de aquélla. le han per
mitido defender el valor 
estratégico que repre
senta para la agroin
dustria palmera contar con un ente de investigación 
del mejor nivel posible. Arturo Inf'ante Vilfarrea! aseguró 
que "he sido testigo presencial de sus intervenciones 
y me ha sorprendido con sus posicionamientos, que 
en algunas ocasiones pensé que no asumiría por las 
dificultades evidentes que le pudieran traer con 
algunos sectores del gremio o con entidades externas, 
Siempre lo hizo porque su compromiso es tan claro 
como es fuerte su dinamismo y convicción"_ 

Para el dirigente gremial, estos propósitos podrán 
plasmarse sólo si se entiende y reconoce que la 
acción del centro de investigación palmero debe 
trascender el ámbito agronómico, para abrirles el 
paso a propuestas tecnológicas prácticas y efectivas 
a la solución de los problemas de diverso orden que 
enfrenta el sector. "Esto último supone que debe 
asumir a cabalidad el enfoque de ajuste tecnológico 
y la visión comercial, y adentrarse en un campo 
bastante inexplotado, como es la realización de 
alianzas con otros centros de investigación públicos 
y privados, así como con universidades nacionales 
e internacionales". 

Por último, tras reiterar su apreciación de que el reto 
de Cenipalma está dado en el terreno de la 
innovación, Jens Mesa anunció el compromiso de 
Fedepalma de avanzar en las gestiones conducentes 
a cristalizar la propuesta acogida tanto por las 
instancias gubernamentales como del sector, de 
incrementar en medio punto porcentual el monto de 
la cuota de fomento palmero. 

líl1er en jnvestlgaclón 

Por su parte. el presidente de la Junta directiva da 
Cenlpalma, Arturo Infante Vlllal'real. IItleguró que 
Cenlpelma es la entJdad llamada a cO'1VertlriSe en él 
centro Uder en las InVlI1Jtlgaclones Y los-desarrollos 
tecnológicos de los diferentes temas que InCiden en 
la elicJencia del sector, como un todo. ' Se da por 
déSconlado qué los temas agronómicos/elaC¡IJ~l!dOS 
con las p18gas, enfermedadeS. nutrición, ffian$jo ~e
suelos-. -etC, sen -de su CO!'1PE!tencia dlrect,a.. pero 
otres. como lO$' J)rocesos IndustrIaleS';' empezando 
'par ISJeno\laCión da le tecnotogfa de IIIS· plantas 
ex.trae.totas qu.e data en lo fuoí;larnental de Jos s!ios' 
cincuenta. lambrén· deberfan' ser dé S\i InGtlmhencls' 
dlreota . No hacerlo. l mpllcarfa renunciar a lps, 
benefiolos que enlrañEl la coexistencia de mUQhosl 

conocimientos para generar nuevos oonooimiento&,¡ 
y hacerlo, y hacerlo bien. Implica, de otlll 'parte, 
nllleles de Inversión ooflsrderablernente Sljpertores SI 
lo~ actualmente contemplados y do~ al Oenlpalma 
con un. :sistllm'a. de- prpteccjón qe sv prOpieáad 
í nte1ectuaT que le- permita derjvar un importantEl' 
u~SJ.ifru<lto~~Ó!lIlCO~e1 oonoclmll'ínto qué pt OClUZca' , 

:=;. 

Q,& Qtt~ ladi aseguro que los ~I.\erzos ~r @duclr 
wstos y rriejll'tar la eficiene:ia l:uando se 
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continúa operando cor:¡ tecna
logIas obsotetas. son esr!Miles, 
lOs-ufiolentes , freouentemente 
injustos 001'1 la remuneracl6n del 
capital humano, y conducen a 
ensancl1<1r la brecha de compa
titividad con los países líderes que 
usan lecnologlas ele punta "La 
clava del progreso se encuentra 
en Incorporar la Innovación lecno· 
lógll::a fTlás eficiente. Yi:! sea 
resultante de la tnl{9sllgaclon 
propia o, lo que es mas owbable. 
con la fmpOr IaCtÓfl y adapléción de
las Innovaciones que se han 
des~Holtado en IGS paises l i· 
aeres", 

SUbrayo qtle ta 8voluclóIl de ta agreindU5\Iie de 
fa palma de acelte'8n C:OJompia hacia una tloslCiÓn 
compelltjva a nivel In1emacional no se puede 
alcanzar con una II'\varsl6n tal'\ baja como el 6 x 
mil del PIS sectOrial en su centro de Investigacion 
y desarrollo . -Las perspectivas ~on alarmantes, 
como se he seiialado en VarJas ocasionas al 
ínterlor del propIo gremio· De manere que -dijo 
" la viabilidad financiera de la agrolndustrta como 
un todo en esle momento deperds de las ventas 
de sus productos en el mercado Interno. cuyos 

precIOs se sosuenen gracias al Fondo dB. Establ· 
lI~ación dQ PrecIos'. 

Fue enfático en a/¡rmar que la agrQlnduslria palmera 
colombiana no tiene opción distinta de hacer lo mIsmo 
que la malasfa en cuanto el desarrollo de clones para 
inCrementar la productiVidad de las plantaciones. 
· Porque simplemenle el referente de prodt.roclon de 
aceita por hectárea pronto pasará de 4 toneladas a 6 
toneladas o más, y los precios estélrán ligados a la 
productividad de estas nU8\las tecnologías_ 

Los homenaieados 
Durante la celebración de sus quince años, 
Cenipalma les rindió homenaje a hombres y 
mujeres que han dedicado un gran número de 

-

Junta directiva 

Desde la creación de Cenipalma han sido 
miembros de su junta di rectiva: Jorge Ortiz 
Méndez. Argemiro Reyes Rincón y Jens 
Mesa Dishington. Además, Armando Samper 
Gnecco, miembro honorario del Centro. 
Tienen entre cinco y 10 años de pertenecer 
a ella Rodrigo Belalcázar Hernández, Julio 
Alejandro Erazo Chamarra, Mauricio Herrera 
Vélez. José Antonio Torres Londoño. 
Fernando Rodríguez Niño, Nelson Vives 
Lacouture y Margarita García Arrázola. Por 
su parte, José Maria Obregón Esguerra lleva 
11 años como miembro de junta. 

años de su vida a servirle al sector palmicultor 
desde diferentes posiciones en la institución. 
Algunos de ellos son los siguientes: 

Condecoraciones presidentes 
de junta directiva 

José Antonio Estévez Cancino (q.e.p.d) 
1991-1995 

Jorge Ortiz Méndez 
1995-1997 

Argemiro Reyes Rincón 
1997-2001 

José María Obregón Esguerra 
2001-2005 

L _________ _ 
---~ 
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Pedro León Gómez Cuervo y Jary Rodríguez 
Monca/eano, los únicos dos empleados 

de Cenipalma que trabajan en ella 
desde su fundación en 1990. 

Comités asesores nacionales 
y regionales 

Comités asesores agronómicos regionales. 
Llevan cinco años cumplidos en estos comités: 
Ernesto de Haro Piedrahita, Armando León 
Queruz, José Manuel Marín Garavito. Libardo 
Santacruz Arciniegas, Jorge Zambrano Rosero, 
Manoloin Ávila Pérez, Ricardo L. Banguero 
Charria Hernán Gómez Cifuentes, Adalberto 
Ménde~ González, Milciades Pizarro Marrugo, 
Artie Felipe Ranking Corpus y Alexander 
Villanueva Guerrero. 

Comité Asesor Agronómico Nacional. En este 
comité lleva 15 años Rafael Rey Picón. 

Comités asesores de plantas de beneficio 
regionales. Cinco años cumplidos llevan en 
ellos: Juan Mauricio Calle Calle, Laureano Vidal 
Díaz, Naín Gregario Pérez Nieves, Alonso 
Céspedes Azuero, Gerardo Caballero Hernández, 
José Dairo Zúñiga Bedoya, José Francisco 
Granados Granados, Norberto Galvis Duque, 
Omar Cadena Gómez, Sergio Amaya Cárdenas. 

Comité Asesor de Plantas de Beneficio 
Nacional. Son miembros de este comité desde 
hace 15 años Jairo Antonio Prada Páez y León 
Daría Uribe Mesa. 

Comité de Salud y Nutrición Humanas. Llevan 
cinco años cumplidos: Ana Silvia Bermúdez 
Pinilla y Orietta del Pilar Prieto. Y diez años 
cumplidos: Carlos Corredor Pereira. 

Empleados de Cenipalma 

Entre cinco y diez años de labores: Nolver 
Arias Arias, transferidor de la Zona Central (5); 
Iván Mauricio Ayala Diaz, investigador auxiliar 
(5); Lisanyer García González, secretaria de 
LAFS y División de Agronomía (5); Edith Carolina 
Piñeros Herrera, analista de laboratorio (5); 
Nelson Giovanni Caicedo Cabarico, tecnólogo, 
División Agronomia (6); William Alberto Guáqueta 
Martinez, analista de laboratorio (6); Luz Elena 
Mónica Forero, secretaria Zona Oriental (6); 
William Olivares Zabala, tecnólogo (6); Martha 
Ligia Guevara Quintero, asistente Dirección 
Ejecutiva (7); Julián Mejia Orozco, coordinador 
administrativo zonas (7); Juan Hipólito Ramírez 
Guerrero tecnólogo (7); Pedro Aristides Rico 
Bautista,'tecnólogo (7); Édgar Eduardo Yáñez 
Angarita, director del Programa de Plantas de 
Beneficio (7); Rosa Cecilia Aldana de la Torre, 
investigadora asistente (8); Fabio Uriel Gelves 
Rincón, tecnólogo (8); Víctor Fernando Pardo 
Pardo, contador (8); y Rodrigo Ruiz Romero, 
investigador auxiliar (9). 

Entre diez y quince años de labores: Jorge 
Alberto Aldana de la Torre, investigador asistente 
(10); Mónica Cuéllar Sánchez, directora del 
Programa Usos Alternativos (10); Fanny Rocio 
Fuentes Vega, auxiliar de laboratorio (10); Fernando 
Munévar Martinez, director de la División de 
Agronomía (10); Janneth Martín Núñez, asistente 
de compras (11); Dumar Malta Valencia, director 
del Programa de Transferencia de Tecnología (12); 
y Jesús Alberto Garcia Núñez, director de la 
División Procesos y Usos Industriales (13). 

Quince años: Pedro León Górnez Cuervo, 
director ejecutivo de Cenipalrna; y Jary Rodríguez 
Moncaleano, auxiliar de carnpo de la División de 
Agronomía. 

Condecoraciones a las plantaciones que han 
apoyado a Cenipalma (desde su creación e 
ininterrumpidamente): Unipalma de Los Llanos S.A., 
Palrnas de Casan are S.A., Oleaginosas Las Brisas 
S.A., Palmas Monterrey S.A., C.I. Tequendama S.A., 
C.I. El Roble S.A., Palmeiras S.A., Astorga S.A. 
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